
P R OY E C TO  A L I A N Z A  
S LOW  FA S H I O N
U N A  V I S I Ó N  3 6 0  P A R A  E L  F U T U R O  
D E  L A  M O D A  G U I P U Z C O A N A

G K  G R E E N  F A S H I O N





Me lo contaron y lo olvidé 
Lo vi y lo entendí 

Lo hice y lo aprendí 

Confucio,  Filósofo chino.



Que las marcas del clúster se involucraran 
en analizar sus propias cadenas de 
aprovisionamiento.

El Desafío:

La Motivación:

El Resultado:

Saber lo importante que es para el cluster 
esta iniciativa por las futuras regulaciones 
de la UE como el “PDP” o la de 
“Greenwashing”.

18 informes de Transparencia (el de Ternua 
cuenta por 3 marcas) basados en los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible.







2022 COORDINACIÓN INFORME 

1 Akukuna  Lo harán para principios del 2023

2 AEG  Lo hacen solo de BALAB

3 Amarenak

4 AMBIKO STUDIO

5 Ane San José Brand

6 ASTORE  Dentro del Grupo Ternua

7 BALAB FACTORY

8 BALENCIAGA  No participa en general en las iniciativas 

9 Bask  Están en "stand by"

10 Bedford-St

11 BYMIRI

12 EKOMODO  Lo harán para principios del 2023

13 ELI-two  Ninguna respuesta

14 EMAUS/Comunicacion

15 Error

16 Fanny Alonso  Lo hace para KOTOI, su nuevo proyecto

17 Gabriela Muñagorri · Corporeal Pattern  La propuse una consultoría personaliza pero no quiso

18 Giovanna Bittante

19 Indi and Cold

20 INGE ZUBELDIA

21 Kafea  Lo harán para principios del 2023

22 Kantauri  Ninguna respuesta

23 KIBō Moda Consciente

24 Kool Lo harán para principios del 2023

25 KOTOI

26 Las cosas de Valen  Están en "stand by"

27 Lavandera

28 LAZA Clothing  Lo harán para principios del 2023

29 Leire Santillán - Lady Oh Yeah - Moonrise Kingdom 

30 LOREAK MENDIAN  Dentro del Grupo Ternua

31 LUHEI

32 MA  No está lanzado el nuevo proyecto

33 MAARE LIFESTYLE  Están empezando y no están a punto

34 Maider Alzaga

35 maripuri tijeritas

36 MOCLAN

37 MINUSSE

38 Royo

39 Santa Clara Store

40 Silento studio

41 Sindesperdicio

42 SKFK

43 VETA ARTIST Ninguna respuesta

44 WAVE BACK PROJECT

45 Telarista Urbana

46 Ternua Group (Astore, Ternua, Lorpen, Loreak Mendian)

47 Twin&Chic  Lo harán para principios del 2023

48 ZoccoHandmade  Ninguna respuesta

TOTAL HORAS DE FORMACIÓN PARA EL INFORME 
(generales e individuales) 12

TOTAL INFORMES REALIZADOS 20

TOTAL INFORMES ESPERADOS 2023 6

TOTAL INFORMES NO REALIZADOS 22

 *SIGNIFICADO COLORES

 Informe realizado y entregado

 Se llevará a cabo a principios de 2023

 Ha mostrado algún tipo de interés pero no lo ha hecho

 No ha mostrado interés y no lo ha hecho

 Comunica que no lo hará
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Conclusiones Informe

Hacer que otros hagan es un desafío porque te enfrentas a miles de circunstancias: falta de tiempo, de interés, de 
conocimiento y de situaciones personales, entre otros. Ha sido también un desafío porque además las que han querido hacerlo 
y no hicieron la formación que impartimos, no tenían el conocimiento. Pero era necesario el esfuerzo y haber conseguido 18 
informes (el de Ternua que incluye Astore y Loreak Mendian, es decir, que en total son 20 marcas) es un éxito rotundo. 

Algunas notas más sobre la acogida por parte de las marcas:  

· Cuatro marcas no han respondido nada tras los numerosos mails y llamadas. 
· Tres han respondido que no querían hacerlo. 
· Ocho marcas han mostrado interés pero luego no han confirmado si lo iban a hacer o no, no respondían a los mensajes y 
han dejado pasar el tiempo por lo que no han llevado a cabo el Informe. 
· A algunas marcas les parecía muy interesante pero estaban desbordadas. 
· Seis marcas lo realizarán a principios de 2023. 

Existe una gran diferencia de conocimiento entre unas empresas y otras dentro del cluster, eso se percibe muchísimo a la 
hora de realizar el informe entre las más grandes y también las nuevas (alguna marca nueva que ha sido antigua alumna en 
Slow Fashion Next, se nota que le costaba mucho menos que a otras también nuevas).



Creo que el objetivo tiene que ser que esas diferencias vayan siendo cada vez menores y eso se consigue también a 
través de la formación y, por supuesto, su propia voluntad personal. 

Con este trabajo les  hemos ayudado a cuestionarse, profundizar en sus cadenas de valor y hacer más suyos los 
conceptos de trazabilidad y transparencia,  todo un regalo con todo lo que está por venir desde Europa. Para muchas de 

ellas ha sido la primera vez que han empezado a trabajar con su cadena de valor (algunas habían empezado con GK Trace). 

A nivel más personal, muy interesante poder estar en contacto más cercano con todas aquellas que han querido 
estarlo, poder conversar y conocerlas un poco mejor. En la cercanía salían muchos temas familiares, algún divorcio, 
cuidados de familiares con cáncer, incluso alguna enfermedad personal y desafíos profesionales. 

En el caso de Ternua creo que ha sido muy positiva la reunión con Edu, que creo que les viene un buen paso adelante en 
todos estos temas y siendo lo que son pueden tener un rol inspirador para el resto. 

SKFK están muy implicados, ambos SKFK como Ternua han expresado su voluntad de aportar más al cluster y creo que 
cada vez vamos a tener la suerte de contar con el apoyo de Jon además de Mikel.

Con “Indi&cold” tuve una reunión con tres miembros de su plantilla, Oihane entre ellos, y también se va dando cuenta 
de que es necesario dar pasos. Han presentado el Informe y es un buen comienzo.



Conclusiones Generales



La media de mails que han recibido las marcas del cluster han sido de unos 100 este año (unos 80 las menos activas y 
hasta 180 las más activas). 

Las marcas menos activas han recibido también de 5 a 7 llamadas/whatsapp de mi parte. 

Mucha información se ha dado de manera informal a través de whatsapp, tanto el general “Alianza Slow Fashion”, como de 
manera individual y también en reuniones via zoom. 

También les ofrecimos la oportunidad de participar en la 9ª Jornada de Slow Fashion Next, como ofrecimos a la 
Diputación de participar como patrocinadores en todas nuestras comunicaciones. 

En el caso de “Amarenak” le hemos ofrecido también una beca para ser una de las marcas que inaugurarán el 
relanzamiento de nuestro Directorio de Marcas modaimpactopositivo.com y el nuevo sello/herramienta de trazabilidad que 
vamos a lanzar mostrado anteriormente. 

Viendo lo que pasa en general en España, es espectacular el trabajo de sensibilización realizado estos 6 años, tener la 
oportunidad de hablar con tantas marcas de Gipuzkoa y poder seguir generando esa conciencia tanto con la formación 
como con las jornadas anuales y el resto de eventos que son la base para el resto de avances. Creo que este trabajo tiene 
que traer unos resultados muy positivos en general para la moda del país Vasco y el país Vasco en general. Se está 
haciendo un trabajo de calidad y eso solo puede traer cosas buenas, tanto a nivel de sostenibilidad ambiental, como social y 
económica.

http://modaimpactopositivo.com


Donde pones el foco, crece



Sugerencias para seguir 
avanzando en 2023



Coordinación del Cluster 2023

Para que este cluster siga avanzando, es necesario seguir cuidando de sus miembros, escucharles y estar atentos a sus 
necesidades. Para el próximo año propongo: 

• Seguir gestionando las marcas nuevas que entren pasando la encuesta y ayudándolas a hacer su “Informe de 
Transparencia”, un ejercicio necesario de autocuestionamiento (yo lo pondría incluso requisito obligatorio). 

• Desde las marcas más grandes  (Ternua y SKFK) me han comentado la necesidad de hacer formaciones específicas sobre: 
Biodegradabilidad, Reciclabilidad y Ecodiseño (SKFK) y Sustancias químicas (Ternua). Son necesarias para ellos y también para 
el resto de marcas. Añadiría una sobre Procesos Húmedos, Materias Sostenibles y Certificaciones también para las nuevas. Y 
una nueva sesión sobre subvenciones. Estas formaciones las podemos hacer desde nuestra coordinación y podemos 
volver a coordinar la sesión de subvenciones. 

• Como pieza clave para seguir concienciando creo que habría que hacer un esfuerzo en  incorporar a comercios minoristas . 
Este año podríamos hacer una “campaña de reclutamiento” (mails, llamadas, entrevistas…). 

• En línea con la campaña que ha hecho el Ministerio de Consumo https://www.youtube.com/watch?v=_OyliKJ6JXQ durante el 
mes de abril podríamos promover la campaña de Fashion Revolution “Yo hice tu ropa” para las marcas y al mismo 
tiempo relanzar la campaña “Yo compro moda local”.

https://www.youtube.com/watch?v=_OyliKJ6JXQ


Sugerencias de Proyectos para 2023

Aparte de seguir cuidando, ampliando y formando a los miembros del cluster, hay tres proyectos que me encantaría 
revisar con vosotros y conocer vuestra opinión. 

 Trazabilidad: Seguir trabajando la trazabilidad y la transparencia me parece FUNDAMENTAL por las nuevas 
legislaciones UE (Pasaporte Digital de Producto y Greenwashing). En Slow Fashion Next estamos trabajando una 
herramienta de la que te adjunto algunas capturas en la siguente página por si quieres que reflexionemos sobre ello. 

 Microfactorías: Usar la tecnología en favor de la optimización de la producción a la demanda. Tanto SKFK como 
Ternua lo ven interesante.  

 Estudio sobre Materias Regenerativas: Sigo pensando que analizar necesidades de las marcas y trabajar en la 
producción de materias regenerativas (lana, lino, algas…) es la visión productiva que el sector de la moda necesita además 
del reciclaje. Me encantaría trabajar en un estudio sobre materias regenerativas textiles para el cluster con el objetivo de 
producirlas aquí posteriormente y generar bioeconomía en Gipuzkoa.



App de Trazabilidad y Transparencia

Certificaciones

Mapa Proveedores
Informe de 

Trazabilidad y 
Transparencia

Progreso Anual



Microfactorías

Ser capaces de producir en cercanía tiene los siguientes 
beneficios: 

• Evita el stock y con ello la inversión “estancada” en el 
mismo. 

• Evita la producción con antelación (en Enero Ternua 
estará produciendo el O/I 2024) y con ello, permite que 
el producto se adecúe más a la posible normativa que 
pueda salir. 

• Permite adecuar la producción a la demanda real en 
tiempo real. 

• Genera empleo local y democratiza la producción 
(esto último si se incluyen las marcas pequeñas).



Estudio sobre Materias Regenerativas

Estudio sobre materias regenerativas textiles para el cluster con el objetivo de producirlas aquí posteriormente y 
generar bioeconomía en Gipuzkoa. 

Habría que analizarlo desde un punto práctico, es decir, cómo estas materias podrían ser útiles a las empresas que 
están en el cluster de verdad, es decir, las materias analizadas deberían de tener un valor comercial real para las 
marcas, este debería ser el foco de la investigación. 
  
• Materias textiles vegetales y animales usadas en el pasado por regiones y si aún existen semillas biodiversas de las 

mismas, en el caso de las vegetales. 

• Nuevas materias textiles a partir de nuevos materiales como por ejemplo las algas, analizando también que se está 
haciendo en innovación textil con estas materias a nivel global para estar seguras de la viabilidad. 

• Potencialidad de regeneración de estas materias textiles, es decir cómo podrían mejorar la fertilidad de los suelos, la 
biodiversidad del entorno, como podrían secuestrar CO2, como interaccionarían con el entorno y otros cultivos, como 
podrían evitar incendios y escorrentías, entre otros. 



Work in Progress = Mejora continua



¡Seguimos! 💪🚀



Muchas gracias


